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ГЛАВА КБР ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ 
VII ФОРУМА РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

В рамках VII Форума регионов 
Беларуси и России состоялось пле-
нарное заседание, посвящённое 
историческому наследию Великой 
Победы как основы развития со-
циально-экономических и духовных 
связей народов двух стран. В его 
работе принял участие Глава Кабар-
дино-Балкарии Казбек Коков.

Мероприятие прошло в режиме 
видеоконференции между Москвой 
и Минском. Участникам форума 
направили свои обращения Пре-
зидент России Владимир Путин и 
Президент Республики Беларусь 
Александр Лукашенко.

«Руководство России и Бело-
руссии заинтересовано в том, 
чтобы придать дополнительный 
импульс развитию межрегиональ-
ных связей, которые являются 
одним из важнейших компонентов 
по-настоящему братских, добросо-
седских, подлинно союзнических 
отношений России и Белоруссии, 
отношений, построенных на прин-
ципах равноправия и учёта инте-
ресов друг друга», – сказал глава 
российского государства. Влади-
мир Путин отметил, что Россия 
и Беларусь не только последова-
тельно углубляют многоплановые 
двусторонние связи, но и целена-
правленно реализуют Договор о 
создании Союзного государства.

Александр Лукашенко подчер-
кнул, что формат проведения Фо-
рума регионов Беларуси и России 
показал свою эффективность. За 
годы проведения мероприятия 
подписано более 300 соглашений, 
заключено контрактов на сумму 
2 млрд долларов. Президент Ре-
спублики Беларусь также выразил 
убеждённость, что нынешний фо-
рум не уступит предыдущим.

По словам Председателя Совета 
Федерации Валентины Матвиенко, 
Форум регионов России и Беларуси 
прочно вошёл в жизнь двух стран. 
«На наших площадках, как нигде, 
всегда чувствовалось, насколько 

глубока, естественна и, что важно, 
абсолютно взаимна потребность 
друг в друге наших народов».

Интерес к углублению сотруд-
ничества со стороны российских 
и белорусских регионов устойчиво 
большой, отметила глава СФ.

Проведение форумов помимо 
экономического эффекта даёт ещё 
эффект культурный, гуманитарный, 
политический, сказала В.И. Матви-
енко. «Его не выразишь в цифрах, 
но он зримый и весомый. Я имею 
в виду углубление взаимопони-
мания и доверия между нашими 
народами, взаимное духовное 
обогащение, налаживание дру-
жеских связей и контактов между 
людьми. Вижу в этом неоспоримое 
свидетельство того, что союз наших 
государств, сотрудничество наших 
стран, дружба наших народов опи-
раются на прочную основу».

В этом году форум посвящён 
наследию Великой Победы, и это 
придаёт ему высокое нравственное, 
духовное, гуманистическое звуча-
ние, заявила Валентина Матвиенко.

«В Белоруссии, принявшей на 

себя первый удар гитлеровцев, на 
земле, где жертвой нацизма стал 
каждый третий житель, особенно 
остро чувствуешь весь трагизм, 
боль, ужас самой страшной войны 
в истории человечества», – сказа-
ла глава СФ. Она отметила, что, 
хотя территория республики была 
оккупирована, борьба против за-
хватчиков не прекращалась ни на 
один день. «Понятие «белорусский 
партизан» стало синонимом па-
триотизма, мужества, отваги. Мы 
преклоняемся перед силой духа 
советских солдат и офицеров – за-
щитников Брестской крепости, стой-
костью мирных жителей, которые, 
находясь под нацистским гнётом, 
не дрогнули, сопротивлялись, со-
крушили врага».

Нельзя не видеть, что и в наше 
время предпринимаются попытки 
строить политику на силе, диктате, 
неправомерных санкциях. Вот поче-
му так важно вместе противостоять 
попыткам искажения истории, со-
хранять правду о войне, передавать 
её будущим поколениям, отметила 
спикер СФ.

В числе направлений этой ра-
боты она назвала проведение 
совместных исторических исследо-
ваний российскими и белорусскими 
учёными, создание современных 
книг и фильмов о войне, о людях, о 
том времени во всей его сложности. 
«Главное здесь, на мой взгляд, – это 
правдивость, строгое следование 
фактам, извлечение из них един-
ственно верных уроков. Успешные 
примеры у нас уже есть. И в сфере 
науки, и в искусстве. Достаточно 
вспомнить пронзительный фильм 
«Брестская крепость», снятый по 
заказу Союзного государства».

Не менее важной задачей, счи-
тает спикер СФ, является оциф-
ровка информации о местах боёв 
и сражений Великой Отечественной 
войны, загрузка данных в электрон-
ные приложения, карты и путево-
дители. Примерами, по её словам, 
могут служить российско-белорус-
ский картографический атлас «До-
рогами воинской славы 1941–1945 
годов» и проект «Цифровая звез-
да» о памятниках войны, который 
реализует Молодёжная палата при 

Парламентском Собрании Союза 
Беларуси и России.

«Таких проектов должно быть 
больше. И я уверена, что состояв-
шиеся в рамках нынешнего форума 
тематические секции, выработан-
ные на их площадках практические 
рекомендации будут способство-
вать сбережению исторической 
памяти. Внесут свой вклад в рас-
ширение совместных усилий по 
противодействию героизации на-
цизма, по воспитанию патриотизма 
и гражданской ответственности 
нашей молодёжи».

Очень своевременной Предсе-
датель СФ считает рекомендацию 
рассмотреть в рамках семинара при 
Парламентском Собрании Союзного 
государства вопрос об изучении 
детьми и молодёжью истории Вто-
рой мировой войны. Это, по мнению 
Валентины Матвиенко, является 
одной из важнейших составляю-
щих патриотического воспитания. 
«Общее историческое наследие 
даёт мощный дополнительный 
импульс экономическим, гумани-
тарным и культурным контактам 
Беларуси и России. Общая история 
народов Союзного государства, 
единое гуманитарное пространство 
помогают сохранить нашу идентич-
ность, отстоять право определять 
наиболее эффективную траекторию 
совместного развития».

Потенциал Союзного государства 
далеко не исчерпан, отметила глава 
СФ. «Уверена, вместе мы найдём 
решения, инструменты как можно 
более полной его реализации на 
благо народов России и Белоруссии».

В ходе пленарного заседания 
выступил Премьер-министр Респу-
блики Беларусь Роман Головченко, 
заместитель Председателя Пра-
вительства РФ Алексей Оверчук, 
Государственный секретарь Союз-
ного государства Григорий Рапота, 
российские и белорусские парла-
ментарии, члены правительств, 
главы регионов двух стран.

ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
МЕЖДУ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЕЙ И БЕЛАРУСЬЮ

В рамках пленарного заседания 
VII Форума регионов Беларуси и 
России Глава КБР Казбек Коков 
подписал полномасштабное меж-
правительственное Соглашение 
между Кабардино-Балкарской Ре-
спубликой и Республикой Беларусь.

Документ предполагает сотруд-
ничество в торгово-экономической, 
научно-технической и социально-
культурной сферах в целях более 
эффективного использования 
имеющихся производственных, 
финансовых, интеллектуальных, 
культурных и иных возможностей 
и способствует реализации поло-
жений майского указа Президента 
Российской Федерации в части 
увеличения к 2024 году объёма 
торговли со странами Евразийского 
экономического союза в 1,5 раза.

Выступая перед представителя-
ми СМИ, Казбек Коков отметил, что 
вопросы интеграции экономик госу-
дарств Беларуси и России сегодня 
особенно важны. Это определено 

различными вызовами, которые 
стоят перед двумя странами. Не 
менее значимо углубление братских 
отношений народов России и Бела-
руси – «у нас общая история, общие 
победы». По инициативе прези-
дентов двух стран актуализирован 
также вопрос межрегионального 
взаимодействия.

«Соглашение между Кабар-
дино-Балкарской Республикой и 
Республикой Беларусь открывает 
широкие перспективы развития 
двусторонних отношений, новые 
возможности социально-экономи-
ческого развития нашего региона 
– в частности, туристической от-
расли, сельского хозяйства, науки 
и, конечно же, культурных связей 
наших народов. Мы планируем 
в дальнейшем подписание кон-
кретных соглашений и договоров 
с рядом предприятий Республики 
Беларусь», – подчеркнул К.В. Коков.

В настоящее время Беларусь 
является одним из ключевых парт- 

нёров Кабардино-Балкарии на 
международной арене. За по-
следние годы объём экспортных и 
импортных операций с республикой 
существенно вырос, что говорит о 
значительном потенциале развития 
двустороннего сотрудничества.

Из Кабардино-Балкарии в Бела-
русь поставляются злаки, кондитер-
ские изделия, крахмал, консерв-
ная и промышленная продукция 
– алмазный инструмент, кабели, 
обувной картон, регуляторы, тран-
зисторы и многое другое.

В Кабардино-Балкарскую Ре-
спублику из Беларуси налажены 
поставки пластмассы и изделий 
из нее, ковров, текстиля, бумаги 
и картона. Регулярно проводятся 
ярмарки белорусских товаров.

По итогам 2019 года внешнеторго-
вый оборот с Республикой Беларусь 
составил 3,4 миллиона долларов (в 
2018 году – 1,9 млн долларов), объём 
экспорта – 1,4 миллиона долларов, 
или 137,8% к уровню 2018 года и в 

2 раза выше уровня 2017 года. Осу-
ществлено импортных операций на 
сумму почти 2 миллиона долларов 
против 0,9 млн долларов в 2018 году 
(рост в 2,2 раза). За первое полу-

годие 2020 года экспорт злаков в 
Республику Беларусь составил 407,5 
тысячи долларов, увеличившись в 
1,5 раза к уровню всего 2019 года и 
в 2,6 раза к уровню 2018 года.

КАЗБЕК КОКОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ГЛАВОЙ 
«РУСГИДРО» НИКОЛАЕМ ШУЛЬГИНОВЫМ
В Москве состоялась рабочая встреча Главы Ка-

бардино-Балкарской Республики Казбека Кокова и 
председателя правления – генерального директора 
ПАО «РусГидро» Николая Шульгинова.

В начале встречи Казбек Коков поблагодарил 
руководство «Русгидро» за поддержку, оказанную 
системе здравоохранения республики в борьбе с 
коронавирусной инфекцией. В апреле текущего года 

компания выделила пять миллионов рублей на закупку 
аппаратов искусственной вентиляции лёгких, средств 
индивидуальной защиты и дезинфекции, а также ме-
дикаментов для госпиталей особо опасных инфекций.

Основной темой обсуждения стали перспективы 
развития гидроэнергетики в регионе, в частности, 
обсуждены планы по строительству малых ГЭС по 
договорам поставки мощности – ВИЭ.

Все принятые
 социальные обязательства 

исполняются 
 в полном объёме

Глава Кабардино-Балкарии Казбек Ко-
ков провёл заседание Антинаркотической 
комиссии КБР.

В его работе приняли участие Пред-
седатель Парламента КБР Т.Б. Егорова, 
Председатель Правительства КБР А.Т. 
Мусуков, руководители городских и район-
ных администраций, правоохранительных 
и силовых структур.

Обсуждены принимаемые в регионе 
меры по противодействию злоупотребле-
нию наркотиками и их незаконному обо-
роту в местах лишения свободы.

Рассмотрена также деятельность му-
ниципальных антинаркотических комис-
сий в сфере профилактики наркомании 
и противодействия незаконному обороту 
наркотических средств, психотропных ве-
ществ, а также итоги реализации муници-
пальных антинаркотических программ за  
8 месяцев 2020 года.

(Окончание на 2-й с.)

Под председательством спикера Парламента 
КБР Татьяны Егоровой состоялось очередное 
пленарное заседание законодательного орга-
на республики.

Парламентарии рассмотрели 
порядка двадцати вопросов, в 
том числе отчёт Правительства 
об исполнении республикан-
ского бюджета за первое полу-
годие.

ЗАКОНОПРОЕКТЫ 
И ДРУГИЕ ДОКУМЕНТЫ

Внесены изменения в Закон 
КБР «О государственной соци-
альной поддержке отдельных 
категорий граждан в КБР». Они 
уточняют право педагогических 
работников, руководителей и 
заместителей руководителей 
образовательных организаций 
и их структурных подразделений 
на ежемесячную компенсацию 
расходов на оплату жилых поме-
щений, отопления и освещения. 
Речь идёт о работниках сферы 
образования, проживающих и 
осуществляющих профессио-
нальную деятельность в сёлах и 
посёлках городского типа.

В двух чтениях принят законо-
проект «О внесении изменений 
в Закон КБР «О гарантиях прав 
ребёнка в КБР» и Закон КБР «Об 
организации охраны здоровья 
граждан», предусматривающий 
обязанность органов государ-
ственной власти и местного 
самоуправления принимать 
меры по защите ребёнка от ре-
кламы продукции, содержащей 
никотин. Также усиливаются 
законодательные меры противо-
действия потреблению никотин-
содержащей продукции.

Поправки коснулись Закона 
КБР «Об образовании». Он до-
полняется полномочием Прави-
тельства КБР по определению 
случаев и порядка организации 
индивидуального отбора при 
приёме либо переводе в госу-
дарственные и муниципальные 
образовательные организации 
для получения основного обще-
го и среднего общего образова-
ния с углублённым изучением 
отдельных учебных предметов 
или для профильного обучения.

Кроме того, закон дополняет-
ся полномочием исполнитель-
ного органа государственной 
власти КБР, осуществляющего 
государственное управление в 
сфере образования, по согласо-
ванию назначения должностных 
лиц исполнительно-распоряди-
тельных органов муниципаль-
ных районов и городских окру-
гов, осуществляющих муници-
пальное управление в сфере 
образования.

В целях совершенствования 
правовой регламентации и вви-
ду необходимости решения во-
просов уточнения территориаль-
ной подсудности мировых судей 
внесены изменения в Закон КБР 
«О мировых судьях КБР». Опи-
сания границ судебных участков 
мировых судей дополняются 
сведениями о километраже ав-
томобильных дорог федераль-
ного значения, проходящих по 
территориям соответствующих 
судебных участков. Для опреде-
ления территориальной подсуд-
ности мировых судей по адресу 
места жительства (места нахож-
дения) и наименованию автодо-
роги разработана онлайн-карта, 
которая будет размещена на 
различных интернет-площадках 
для использования населением 
Кабардино-Балкарии.

Принято положительное ре-
шение по законопроекту «О 
внесении изменения в статью 
8 Закона КБР «О приватизации 

государственного имущества 
КБР». Согласно проекту, ин-
формация о результатах при-
ватизации республиканского и 
муниципального имущества за 
истекший год будет представ-
ляться Правительством КБР 
только в уполномоченный феде-
ральный орган исполнительной 
власти ежегодно не позднее 1 
марта.

В соответствие с федераль-
ным законодательством при-
ведён Закон КБР «О регули-
ровании отношений в сфере 
физической культуры и спорта 
КБР». Предлагается участие 
школьных спортивных лиг в 
межрегиональных, всероссий-
ских и международных сорев-
нованиях. Такая мера позволит 
привлечь к регулярным заня-
тиям физической культурой и 
спортом наибольшее количе-
ство учащихся, приобщить их к 
здоровому образу жизни.

Из Закона КБР «Об обороте 
земель сельскохозяйственного 
назначения в КБР» исключены 
положения, дублирующие нор-
мы федерального земельного 
законодательства. Внесены из-
менения в Земельный и Кодекс 
об административных правона-
рушениях КБР, республиканские 
законы «О недрах», «О градо-
строительной деятельности в 
КБР», «О стратегическом пла-
нировании в КБР», «О гарантиях 
осуществления полномочий 
депутата, члена выборного ор-
гана местного самоуправления, 
выборного должностного лица 
местного самоуправления в 
КБР», «О статусе депутата Пар-
ламента КБР».

Депутаты внесли ряд измене-
ний в положение о Молодёжной 
палате при Парламенте КБР. 
Установлен предельный возраст 
кандидатов в члены МП – 35 лет. 
По его достижении членство 
прекращается. Более чем за 
десять лет существования МП 
стала одной из самых стабиль-
ных и эффективно работающих 
молодёжных совещательных 
структур в республике, что от-
разилось на её популярности у 
молодого поколения. В связи с 
этим решено увеличить общее 
количество членов МП до 50 
человек.

Рассмотрен и удовлетворён 
протест прокурора КБР от 14 
сентября 2020 года на Закон 
КБР «О гарантиях прав ребёнка 
в КБР».

ИСПОЛНЕНИЕ 
БЮДЖЕТА КБР

Депутаты заслушали отчёт 
Правительства об исполнении 
республиканского бюджета за 
первое полугодие. Основные его 
параметры озвучила министр 
финансов КБР Елена Лисун.

Доходы бюджета исполнены 
в объёме 19,6 млрд рублей 
(49,7% от годовых плановых 
значений). Темп роста к ана-
логичному периоду прошлого 
года – 125,5%.

Налоговые и неналоговые 
доходы составили 5,1 млрд 
рублей – 42,9% от плана. Темп 
роста – 89%. Отмечено общее 
снижение поступлений – оно 
составило 630,2 млн рублей и 
связано со сложившейся эконо-
мической ситуацией, принятием 
ряда ограничительных мер на 
федеральном и региональном 
уровнях. 

(Окончание на 2-й с.)
Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

ЗАСЕДАНИЕ АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ КБР
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Работы здесь начали с устройства 
земляного полотна и основания до-
рожной одежды, затем уложили два 
слоя покрытия – 7 и 5 см. Обустроены 
пересечения и примыкания, практи-
чески завершено обустройство до-
роги – установлены дорожные знаки, 
нанесена горизонтальная дорожная 
разметка, завершается обустройство 
обочин. 

Помимо этого, были произведе-

ны работы по строительству нового 
моста через канал Акбашский – ста-
рый был демонтирован ранее. Ре-
конструкция завершится разборкой 
временной дороги и установкой мо-
стового барьерного ограждения. Эта 
автодорога общей протяжённостью 
26 км была разделена для ремонта 
на несколько участков. Из 26 км в 
нормативное состояние в предыду-
щие периоды приведено 16 км, весь 

Заканчивается масштабная 
реконструкция дороги

Кудаев Валерий Нахупшевич родился в 1964 году 8 ноября в Нартане Чегемского рай-
она Кабардино-Балкарской АССР.  Успешно окончил сельскую общеобразовательную 
школу, после  чего в 1983 году начал самостоятельную трудовую деятельность в ка-
честве слесаря нальчикского завода «Севкавэлектроприбор». В этом же году был при-
зван на действительную военную службу в Вооружённые Силы СССР, где старательно 
исполнял свой гражданский долг.

Погиб, защищая сослуживцев

И как рассказывает ветеран ор-
ганов внутренних дел КБР Валерий 
Шипилов,  судя по тексту сохранив-
шейся в его личном деле служебной 
аттестации, подготовленной 25 июня 
2002 года на капитана милиции Куда-
ева Валерия Нахупшевича – участко-
вого уполномоченного милиции 3-го 
ОВД Управления внутренних дел 
администрации Нальчика, Министер-
ство внутренних дел КБР изначально 
приобрело в его лице добросовест-
ного и ответственного сотрудника. 

По воспоминаниям его коллег по 
нелёгкой службе, майор милиции  
В. Кудаев был постоянно на передо-
вых позициях в службе, отличался 
преданностью избранной профес-
сии. Всегда при решении каких-либо 
служебных вопросов отстаивал свою 
точку зрения, которая, как правило, 
оказывалась самой верной и всеми 
приемлемой. Был внимателен к 
товарищам по работе и просьбам 
граждан, проживающих на админи-
стративном участке обслуживания. В 
любой ситуации, будь то служебные 
или бытовые вопросы, можно было 
всегда рассчитывать на его помощь 
и поддержку.

За успехи в борьбе с преступно-

стью и охране правопорядка, прояв-
ленные при этом профессиональное 
мастерство и умение он двенадцать 
раз поощрялся руководством отдела 
внутренних дел и МВД по КБР, на-
граждён ведомственной медалью 
«За отличие в службе» 3-й степени, 
нагрудным знаком «Лучший участко-
вый инспектор милиции», ему при-
своено квалификационное звание 
«Специалист 2-го класса».

Тринадцатого октября 2005 года 
в 9 часов 15 минут в момент на-
падения боевиков на здание 3-го 
ОВД Управления внутренних дел 
Нальчика майор милиции Кудаев 
находился во главе группы со-
трудников, занимающейся пред-
упредительно-профилактической и 
оперативно-поисковой работой по 
обнаружению членов бандитских 
формирований, предположитель-
но, укрывающихся на территории 
обслуживания отдела внутренних 
дел. Неожиданно по рации им было 
получено тревожное сообщение о 
нападении боевиков-террористов 
на административное здание отдела 
внутренних дел, в связи с чем, не 
раздумывая ни секунды, он выехал 
для оказания помощи своим колле-

гам и товарищам по службе, попав-
шим в затруднительное положение 
и ведущим боевые действия против 
бандитов. Подъехав к отделу мили-
ции и оценив сложившуюся обста-
новку, он занял выгодную позицию 
и стал обстреливать из табельного 
оружия преступников, пытающихся 
штурмом ворваться в здание, пре-
пятствуя им в этом и отвлекая часть 
боевиков на себя. 

В этой сложной ситуации Вале-
рий Кудаев был замечен снайпером 
боевиков, ведущим огонь по отделу 
внутренних дел с крыши неподалёку 
расположенного девятиэтажного 
жилого дома, и был им убит.

Так трагически оборвалась жизнь 
героя-милиционера, своими дей-
ствиями стремившегося оказать по-
сильную помощь своим товарищам 
по службе. 

За самоотверженность и отвагу, 
проявленные при отражении нападе-
ния членов незаконных вооружённых 
формирований на Нальчик, майор 
милиции Валерий Нахупшевич Ку-
даев Указом Президента Российской 
Федерации награждён орденом 
Мужества (посмертно).

Ирэна ШКЕЖЕВА

На площадке региональной общественной приёмной партии «Единая 
Россия» в Нальчике состоялся тематический приём граждан по вопро-
сам дошкольного образования с целью выявления общих и системных 
проблем дошкольного образования для последующего партийного и де-
путатского реагирования.

Родителям дошкольников 
рассказали о правах

Приём проходил по двум 
направлениям: приём родите-
лей дошкольников и бесплат-
ная юридическая помощь.

На одной площадке шёл 
приём родителей дошкольни-
ков, его вели  председатель 
комитета Парламента КБР по 
образованию, науке и делам 
образования Нина  Емузова, 
начальник управления до-
школьного, общего среднего, 
профессионального и до-
полнительного образования  
Министерства просвещения, 
науки и по делам  молодёжи 
КБР  и начальник отдела  до-
школьного, общего среднего, 
профессионального и допол-
нительного образования  ми-
нистерства Алим  Мальбахов.

Первая посетительница за-
дала вопрос по поступлению в 
первый класс:

– Мы с мужем прописаны 
в селе, но работаем в городе. 
Можно ли ребёнка отправить 
в городскую школу, так как  в 
селе он будет практически без 
присмотра?

– На сегодняшний день за-
кон об образовании позволяет 
решить этот вопрос, – отмети-
ла Нина Емузова.

– Закон-то позволяет, но 
когда заходишь к директорам, 
они, ссылаясь на тот же закон, 
говорят: «Если место останет-
ся», – уточнила мама.

– Это на самом деле так, – 
согласилась  Нина Гузеровна. – 
По закону сначала принимают 
тех, кто живёт в районе школы, 
следующими – тех, чьи братья 
или сёстры  обучаются в ней, 
после этого, если остаются 
места, принимают желающих.  
Но при этом  очень много детей 
учится из других населённых 
пунктов в столичных школах. 
Я полагаю, что у вас такая воз-
можность будет. 

Марина Мизова добавила, 
что, как правило, такие вопро-
сы вполне успешно решаются.

Посетители консультирова-
лись по вопросам организации 
бесплатных занятий в кружках 
допобразования, вопросам 
санитарно-карантинных мер в 
дошкольных образовательных 
учреждениях, а также  по за-
работной плате воспитателей. 
Заявителям на месте даны 
пояснения, вопросы приняты 
к более детальному рассмо-
трению. 

Бесплатную юридическую 

помощь оказала председа-
тель исполнительного коми-
тета  регионального отделе-
ния Ассоциации  юристов 
России, президент нотари-
альной палаты КБР  Ануся 
Целоусова.

К ней на приём пришла 
пара, которая подняла вопрос 
законности поверок счётчиков 
и поборов за них от одной из 
ресурсоснабжающих компа-
ний республики. 

Ануся  Азаматовна вошла 
в положение и рассказала, 
что  тоже сталкивалась с этой 
проблемой и порекомендова-
ла  обратиться в прокуратуру.

– Вы в заявлении очень 
грамотно и понятно обозна-
чили проблему. Обращаться 
в организацию, которая рабо-
тает по сути с мошеннической 
схемой,  в этой ситуации бес-
смысленно, – убеждена она. 
– У вас есть все квитанции, 
доказательства того, что вы 
делали всё правильно. По-
этому приложите копии всех 
этих документов, напишите 
в прокуратуру Нальчика, где  
разберутся в ситуации и обя-
жут работать  по закону.

Ольга КЕРТИЕВА

C 1 февраля 2020 года размер соци-
ального пособия на погребение со-
ставляет 6 124 руб. 86 коп.

О пособии 
на погребение

 

Как пояснили в пресс-службе Отделения Пен-
сионного фонда РФ по КБР, право на получение 
социального пособия на погребение возникает в 
том случае, если пенсионер на момент смерти 
не работал.

 За получением пособия может обратиться 
близкий родственник, официальный представи-
тель либо лицо, взявшее на себя обязанности и 
расходы на погребение.

Обратиться в Пенсионный фонд можно в те-
чение шести месяцев со дня смерти пенсионера. 
Заявителю при себе необходимо иметь паспорт, 
свидетельство о смерти, трудовую книжку либо 
документы, подтверждающие факт отсутствия 
работы у умершего пенсионера на день смерти.

Ирина БОГАЧЁВА

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ 
РЕСПУБЛИКИ!

При Министерстве строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР  действует «анти-
коррупционная»  телефонная 
линия. 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ 

ГАРАНТИРУЕТСЯ. 
Телефон 

«антикоррупционной линии» 

8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям 

коррупции или злоупотребления 
служебным положением сотруд-
никами Министерства строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР можно также 
направить в электронном виде 
на адрес minstroy@kbr.ru

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 в КБР за послед-
ние сутки увеличилось на пятьдесят и составило семь тысяч шестьсот 
шестьдесят два.

Вернувшихся из-за рубежа снова обяжут 
соблюдать двухнедельный режим самоизоляции

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 187 074 исследования путём тести-
рования. Выздоровели 6496 человек, в том 
числе 14 – за последние сутки. Число умерших 
увеличилось за истекшие сутки на 1 (мужчина 
1953 года рождения, город Нальчик) и со-
ставляет 93 человека. В госпиталях получают 
медицинскую помощь 938 пациентов, из них 
48 – в реанимациях.

Минздрав напоминает, что COVID-19 пред-
ставляет опасность для людей старше 65 лет, 
а также страдающих диабетом, сердечно-со-
судистыми и онкологическими заболеваниями, 
которые могут обостряться на фоне вирусной  
инфекции. Крайне важно соблюдать меры 
профилактики: носить маски в людных местах, 
часто мыть руки, держать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при приветствии. При 

повышении температуры – вызвать врача на 
дом.

В силу вступили изменения в постановле-
ние, которое регулирует порядок возвращения 
из-за рубежа на самолёте. Теперь до полу-
чения результатов лабораторного исследо-
вания на COVID-19 необходимо соблюдать 
режим изоляции по месту жительства или 
пребывания.

По-прежнему сохраняются правила, со-
гласно которым россияне должны заполнить 
анкету на борту и форму на портале Госуслуг 
до вылета в РФ. Если появятся любые ухудше-
ния состояния здоровья в течение 14 дней со 
дня прибытия – нужно обязательно обратить-
ся за медицинской помощью без посещения 
медицинских организаций.

Асхат МЕЧИЕВ

С началом сезона дорожных работ одним из первых 
участков, на котором началась активная деятельность, 
стала автодорога «Дейское – Нижний Курп – граница 
РСО-Алания». Протяжённость участка – более четырёх 
километров.

комплекс работ по участку, назна-
ченному к реконструкции на этот год, 
будет завершён до конца сентября. 
Реконструкция производится в рам-
ках реализации национального про-

екта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги», сообщает 
пресс-служба Министерства транс-
порта и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА

Возвратившись после службы в 
1985 году в родные места, он про-
должил трудовую деятельность  
водителем нальчикского комбината 
«Искож».  Решив продолжить повы-
шение своего общеобразовательного 
уровня, поступил учиться в Кабар-
дино-Балкарский государственный 
университет на физико-математи-
ческий факультет.  После получения 
высшего образования с 1991-го по 
1994 год трудился преподавателем 
физики в нальчикской школе №2, 
где оставил о себе воспоминания 
как о грамотном и добросовестном 
человеке, стремящемся как можно 
лучше исполнить возложенные на 
него обязанности по  обучению и 
воспитанию учащихся.

Но летом 1994 года Валерий Нахуп-
шевич неожиданно для многих прини-
мает главное в своей жизни решение 
и подаёт заявление о приёме его на 
службу в органы внутренних дел КБР.

Все принятые социальные обязательства 
исполняются в полном объёме

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Глава КБР отметил, что органы местного само-

управления являются одной из важных структур 
любого общества, деятельность которых направ-
лена на реализацию потребностей населения, 
жителей республики. В системе профилактики и 
противодействия незаконному обороту наркотиче-
ских средств и психотропных веществ им отводится 
особая роль.

В силу своей специфики муниципальные анти-
наркотические комиссии ближе, чем кто-либо, к 

конкретным людям и их проблемам. В этой связи 
органам местного самоуправления необходимо 
вести постоянную адресную профилактическую 
работу, оказывать в том числе наркологическую 
и профилактическую поддержку нуждающимся в 
этом гражданам района.

К.В. Коков также подчеркнул важность соци-
альной адаптации граждан, состоящих на учёте 
уголовно-исполнительной инспекции, содействия 
в их трудоустройстве в целях снижения числа 
рецидивов.

Отдельно отмечена необходимость усиления 
работы по выявлению и уничтожению очагов 
произрастания дикорастущих наркосодержащих 
растений.

По вопросам повестки заседания выступили 
начальник Управления Федеральной службы 
исполнения наказаний по КБР А.Ч. Лихов, главы 
местных администраций Урванского (В.Х. Ажиев), 
Прохладненского (А.И. Журавлёв) и Черекского 
муниципальных районов (Б.С. Муртазов).

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Для стабилизации экономиче-

ской ситуации и оказания поддерж-
ки субъектам малого и среднего 
предпринимательства были приняты 
нормативно-правовые акты в сфере 
налогообложения. В частности, поста-
новлением Правительства КБР от 20 
апреля продлены сроки уплаты авансо-
вых платежей по упрощённой системе 
налогообложения за первый и второй 
кварталы до 25 сентября, авансовых 
платежей по налогу на имущество 
организаций – до 30 сентября. Общая 
сумма перенесённых платежей про-
гнозируется в объёме 477 млн рублей.

Также 30 апреля был принят Закон  
КБР «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты КБР в 
сфере налогообложения».

В соответствии с ним для пред-
принимателей, занятых в сферах 
деятельности, наиболее пострадав-
ших в условиях ухудшения ситуации 
в связи с распространением новой 
коронавирусной инфекции, установ-
лены пониженные налоговые ставки 
по УСН, установлена ставка 0% по 
налогу на имущество организаций, 
снижен размер потенциально воз-
можного получения индивидуальным 
предпринимателем годового дохода. 
Общий объём поддержки оценивается 
в сумме 126,6 млн рублей.

Безвозмездные поступления ис-
полнены на 53,1% в размере 14,5 млрд 
рублей с темпом роста 146,7%.

Расходы исполнены в объёме 17,7 
млрд рублей. Темп роста составил 
121,5%. На социально значимые и 
первоочередные расходы направлено 
14,3 млрд рублей – 80,5% от общей 
суммы произведённых расходов.

Расходы на мероприятия по пред-
упреждению распространения новой 
коронавирусной инфекции сложились 
в сумме 666,1 млн рублей, в том числе 
за счёт средств федерального бюдже-
та 374,8 млн рублей, республиканского 
– 292 млн рублей.

Профицит бюджетных средств 
составил 1,8 млрд рублей. Было под-
чёркнуто, что этот показатель носит 
технический характер и связан с тем, 
что с апреля по июль дотации на вырав-
нивание бюджетной обеспеченности 
поступали авансом в последний рабо-
чий день месяца за следующий месяц. 
Таким образом ежемесячно остаток в 
размере около 1,2 млрд рублей перехо-
дил на очередной месяц. В четвёртом 
квартале указанные средства будут 
израсходованы в полном объёме.

На 1 июля государственный долг 
составил 7,8 млрд рублей. Расходы 
на его обслуживание по сравнению с 

аналогичным периодом прошлого года 
сократились на 85% и сложились на 
уровне 16,7 млн рублей.

В ходе обсуждения отчёта депута-
ты обратили внимание на невысокий 
темп роста расходов бюджетной си-
стемы и выразили опасение, что здра-
воохранение и социальная сфера 
могут быть недофинансированы. По 
словам Е. Лисун, ни одна статья рас-
ходов в бюджете не была сокращена. 
Все принятые социальные обязатель-
ства исполняются в полном объёме. 
Кроме того, за счёт внутренних резер-
вов дополнительные средства были 
направлены на финансирование как 
отрасли здравоохранения, так и со-
циальной сферы.

Председатель Парламента КБР Та-
тьяна Егорова отметила снижение на-
логовых и неналоговых доходов бюдже-
та в связи с пандемией коронавируса и 
поинтересовалась у Елены Лисун, воз-

можно ли к концу года компенсировать 
недополученные доходы. Как заметила 
министр финансов, оценивать годовое 
исполнение бюджета сложно, так как 
обстановка постоянно меняется. Если 
в начале карантинных мер ожидалось 
существенное выпадение доходов, то 
сегодня ситуация немного выровня-
лась. Однако прогнозируется дефицит 
республиканского бюджета. При этом 
республике выделяются средства из 
федерального бюджета – уже получе-
но 804 млн рублей – на компенсацию 
выпадающих доходов. Кроме того, под-
писано соглашение о реструктуризации 
бюджетного кредита – в текущем году 
Кабардино-Балкария не должна воз-
вращать 580 млн рублей.

По итогам рассмотрения вопроса 
принято постановление Парламента 
КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

ЗАСЕДАНИЕ АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ КБР
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Подготовку специалистов в области ин-
формационно-коммуникационных техно-
логий, потребность в которых в России 
превышает 200 тысяч человек, уже в те-
чение пяти лет осуществляет Кабардино-  
Балкарский государственный университет 
им. Х.М. Бербекова.

Взаимовыгодное сотрудничество в сфере цифровизации экономики

В связи с возрастающим 
спросом на IT-специалистов 
высокой квалификации круп-
нейший вуз региона ежегодно 
увеличивает количество обуча-
емых и диапазон направлений 
подготовки «айтишников» – 
программистов, разработчиков 
решений, технических инже-
неров, администраторов сети.

Подготовка в КБГУ высоко-
квалифицированных кадров 
для цифровой экономики 
страны ведётся при содей-
ствии российской компании 
«ITV | AxxonSoft», основате-
лем и генеральным дирек-
тором которой является наш 
земляк, выпускник Москов-
ского государственного ин-
ститута электронной техники 
по специальности «инженер-
программист» Мурат Алтуев.

С целью повышения качест-
ва образовательного процесса, 
расширения спектра подготав-
ливаемых специальностей в 
2015 году Кабардино-Балкар-
ским государственным уни-
верситетом им. Х.М. Бербекова 
был подписан договор с ООО 
«Ай Ти Ви групп» о проведе-
нии учебной, производствен-
ной практики студентов КБГУ.  
Также университет заключил 

договор для подготовки из 
числа студентов КБГУ молодых 
специалистов, владеющих 
знаниями в области инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий и программирова-
ния, внедрения инноваций в 
производственный и образо-
вательный процессы. 

В рамках взаимодействия 
был создан учебный центр, 
задачей которого является 
формирование технической 
и организационной инфра-
структуры для повышения 
качества образовательной и 
научно-исследовательской 
деятельности, расширение 
сферы применения инфор-
мационных технологий в учеб-
ном процессе, повышение ка-
чества подготовки и перепод-
готовки квалифицированных 
специалистов на базе новых 
технологий и организацион-
ной инфраструктуры.

В 2017 году компания пре-
доставила КБГУ в пользова-
ние оборудование и другую 
технику на общую сумму около 
восьми миллионов рублей, в 
2019 году безвозмездно пере-
дала в собственность универ-
ситета оборудование на сумму 
более миллиона рублей. За 

счёт средств компании для 
учебного центра на безвоз-
мездной основе создана сов-
ременная локальная сеть 
передачи данных. С 2019 го- 
да он обслуживает техниче-
скую и инфраструктурную 
базу и обеспечивает образо-
вательный процесс в рамках 
договора о сотрудничестве.

ПРОФОРИЕНТАЦИОННАЯ 
РАБОТА, 

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС
На базе инфраструктуры 

учебного центра проводится 
профориентационная рабо-
та – Дни открытых дверей и 
экскурсии для школьников 
республики. С 2017 года по 
настоящее время совместно 
с ITV | AxxonSoft реализует-
ся бесплатный обучающий 
курс «Я – программист» для 
старшеклассников и студен-
тов первого и второго курсов 
различных направлений под-
готовки. 

Для всех желающих сту-
дентов организованы допол-
нительные занятия по углуб-
лённому изучению языков 
программирования С++, С#, 
Python. Полный курс обучения 
прошли 44 студента, половина 
из них трудоустроены в компа-
нии. В прошлом учебном году 
практику в этой организации 
прошёл 61 человек,   в этом – 
91 человек.

ПРЕПОДАЮТ ПРАКТИКИ
Впервые в 2020 году осу-

ществлён приём студентов в 
два учебных подразделения 
университета – институт фи-
зики и математики, а также 

институт информатики, элект-
роники и робототехники, где 
сотрудники компании читают 
лекции, будут проводить прак-
тику, руководить курсовыми и 
выпускными квалификацион-
ными работами.

Обучаясь за счёт средств 
федерального бюджета по 
программам бакалавриата и 
магистратуры, 45 студентов 
получают знания в области 
проектирования и моделиро-
вания систем искусственного 
интеллекта. Лучшие из них по-
лучат от компании специаль-
ную стипендию, уже в годы 
учёбы будут трудоустроены и 
продолжат работать в этой ор-
ганизации по окончании вуза.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 

ОБРАЗОВАНИЕ, 
ПОВЫШЕНИЕ 

КВАЛИФИКАЦИИ
В КБГУ при содействии 

руководства компании-рабо-
тодателя «ITV | AxxonSoft» в 
течение нескольких лет раз-
вивается потенциал цифро-
вого университета в рамках 
нацпроекта «Образование» и 
государственной программы 
«Цифровая экономика Рос-
сийской Федерации». 

В форме курсов повыше-
ния квалификации для ряда 
сотрудников университета в 
2018 г. было организовано 
обучение по программе «Про-
граммно-аппаратные, техни-
ческие и организационные 
методы и средства защиты 
конфиденциальной инфор-
мации» с участием лекторов, 
приглашённых компанией из 
Национального исследова-
тельского ядерного универси-
тета  МИФИ.

В 2019 году реализована 
программа дополнительного 
профессионального образо-
вания «Интегрированные сис-
темы физической защиты» с 
участием сотрудников Нацио-
нального исследовательского 
университета ИТМО, а также 
курс повышения квалифика-
ции по программе «Интегри-
рованные системы противопо-
жарной защиты».

В 2020 году за счёт средств 
компании и ООО «Альтер-
натива» (С.-Пб.) проведены 
два курса («Управление про-
ектами» и «Проектирова-
ние систем телевизионного 
наблюдения»), на которых 
обучение прошли 49 чело-
век. Реализована программа 
дополнительного профес-
сионального образования 
(повышения квалификации) 

«Основы предприниматель-
ства: от стартапа к успешной 
компании», разработанная 
КБГУ при поддержке Агент-
ства стратегических иници-
атив по продвижению новых 
проектов.

В центре дополнительного 
профессионального образо-
вания института архитектуры, 
строительства и дизайна КБГУ 
при участии сотрудников ITV | 
AxxonSoft проводятся курсы 
дополнительного образования 
по программе «Веб-дизайн», 
обучение прошли 110 человек.

КОНТРОЛЬ ДОСТУПА
Благодаря сотрудничеству 

с ООО «Ай Ти Ви групп» уни-
верситет активно использует 
интегрированную систему 
безопасности «Интеллект» 
(многофункциональная от-
крытая программная плат-
форма, предназначенная для 
создания комплексных систем 
безопасности любого масшта-
ба). В рамках доработки её 
элементов заключён лицензи-
онный договор, в соответствии 
с которым компания предо-
ставляет университету на 
безвозмездной основе право 
использования программного 
обеспечения, подключение 
камер в количестве 250 штук. 
Вузу предоставлен доступ к 
соответствующему модулю 
(программному обеспечению) 
системы контроля и управле-
ния доступом, что в несколько 
раз сократило расходы вуза 
(до 7-8 млн рублей в год).

В дальнейшем на базе 
учебного центра планируется 
организовать проведение 
учебно-вычислительной и 
ознакомительной практи-
ки для студентов института 
информатики, электроники 
и робототехники, а также ин-
ститута физики и математики; 
создать кружок по системам 
проектирования; проводить 
мастер-классы, круглые столы 
для школьников и студентов в 
рамках профориентационной 
работы; организовать подго-
товку студентов к олимпиадам 
республиканского и россий-
ского уровня.

ПОДГОТОВКА
К ОТКРЫТИЮ АКАДЕМИИ 

ИНФОРМАЦИОННО-
КОММУНИКАЦИОННЫХ 

ТЕХНОЛОГИЙ
Совместная работа дала 

возможность вузу подписать 
соглашение с московским 
обществом с ограниченной от-
ветственностью «Техкомпания 
Хуавей» о создании в КБГУ 
академии информационно-

коммуникационных техно-
логий. Китайская компания 
подготовила специалистов 
для последующего обуче-
ния студентов (50 человек в  
2020 году), которые могут по-
лучить сертификаты между-
народного образца, дающие 
им дополнительные возмож-
ности и преимущества при 
трудоустройстве как в рос-
сийских, так и в зарубежных 
компаниях.

Руководство вуза делает 
серьёзную ставку на интен-

сивное развитие данного на-
правления работы, поскольку 
формирование цифровой 
экономики является вопросом 
национальной безопасности 
и независимости России, 
конкуренции отечественных 
компаний. В процессе циф-
ровизации реального сектора 
экономики востребованность 
профильных специалистов 
возрастает, а недостаток их 
количества является сдержи-
вающим фактором развития 
страны. Перед российскими 

вузами стоит задача удов-
летворения потребности в 
технических специалистах по 
искусственному интеллекту, 
квантовым вычислениям, 
блокчейну и т.п. Самыми 
востребованными окажутся 
те университеты, которые 
возглавили первую волну 
цифровой трансформации и 
в сотрудничестве с государ-
ством и бизнесом делают ре-
шительные шаги в цифровую 
экономику.

Пресс-служба КБГУ

Ветерану строительной отрасли, уроженцу села 
Старый Лескен Ордашуко Табухову в сентябре ис-
полнилось 90 лет. В день славного юбилея Ордашу-
ко Герандукович получил персональные поздравле-
ния Президента РФ Владимира Путина и Главы КБР  
Казбека Кокова.

Основателю династии строителей – 90 лет

Многолетний добросовестный труд  
О. Табухова десятки раз отмечался бла-
годарностями, наградами, премиями 
и грамотами. Он удостоен медали «За 
доблестный труд», а в 1966 году одним 
из первых строителей республики стал 
кавалером ордена Ленина.

К профессии строителя Ордашуко 
тяготел с детства, но пришёл к ней уже в 
зрелом возрасте – в 28 лет. Когда закончи-
лась Великая Отечественная война и была 
завоёвана долгожданная Победа, ему было 
14 лет. Юношеские годы совпали с суровым 
послевоенным временем, когда народ на 
грани выживания преодолевал разруху, 
голод. Ордашуко было всего три года, когда 
скоропостижно скончалась его мать, а на 
попечении отца остались пятеро мало-
летних детей. В последующем подростку 
приходилось помогать престарелому отцу, 
которому уже непросто было обеспечивать 
семью. После окончания восьмилетней 
школы в 1947 году семнадцатилетний 
парень устроился на работу учётчиком в 
колхоз имени Кирова в родном селе, через 
год вступил в бригаду лесорубов.

С тяжёлыми нагрузками, связанны-
ми с лесоповалом, молодой человек 
справлялся наравне со взрослыми. Он 
быстро научился работать непривычными 
инструментами, показывал пример бес-
конечного трудолюбия, добросовестности, 
целеустремлённости. В послевоенные 
годы в строительстве широко применя-
лись лесоматериалы, и ему пришла идея 
попробовать себя в сфере применения 
лесной продукции.

Всё изменилось в 1958 году, когда в 
Старом Лескене на базе Лескенского кир-
пичного завода была создана Урванская 
межколхозная строительная организация, 
где требовались рабочие. Ордашуко Та-
бухов, недолго думая, отправился туда и 
устроился на работу. Начинающий стро-
итель освоил здесь несколько специаль-
ностей: каменщика, плотника, штукатура, 
бетонщика. Работу совмещал с учёбой в ве-
черней школе, которую успешно окончил. К 
этому моменту целеустремлённого юношу 
выдвинули на должность бригадира строи-
тельной бригады, в которую он приглашал 
молодых активных односельчан и братьев, 
тяготевших к профессии строителя.

Ордашуко Герандуковича влекло к 

специальным знаниям, однако продол-
жить обучение в вузе не удалось – он не 
смог бы оставить на пять лет семью, где 
подрастали дети. Но в 1965 году судьба 
улыбнулась ему – по рекомендации «Меж-
колхозстроя» он был направлен на курсы 
повышения квалификации в Грозненский 
строительный техникум. Окончив их, через 
год возобновил работу бригадиром стро-
ительной бригады, затем стал мастером 
строительного участка. В этом качестве он 
трудился до ухода на пенсию в 1993 году.

Под руководством Ордашуко Табухова 
построены дом культуры и животновод-
ческий комплекс в Старом Урухе, школа и 
детский сад в Озреке, животноводческий 
комплекс и детский сад в Старом Леске-
не, торговый центр и здание правления 
колхоза в Аргудане, животноводческий 
комплекс в Нижнем Череке, мастерская 
для ремонта сельскохозяйственной техни-
ки, животноводческий комплекс в Урвани и 
множество других объектов агропромыш-
ленного комплекса Урванского района.

Преданность Ордашуко Герандуковича 
выбранному делу и любовь к профессии 
оказали влияние на его двоюродных бра-
тьев Ахметхана и Анурби Табуховых, кото-
рые также посвятили себя строительству. 
Отец Ахметхана погиб в Великой Отечест-
венной войне, и его мальчику заменил 
двоюродный брат Ордашуко, который 
привёл смышлёного молодого человека 
после армии на строительную площадку. 
Ахметхан стал высококлассным водите-
лем, всю жизнь проработал в Урванском 
МКСУ-1, не раз признавался отличником 
социалистического соревнования, о чём 
свидетельствуют его многочисленные 
благодарности и грамоты.

Анурби Кургокович окончил инженер-
но-технический факультет в 1971 году и 
начал работать в системе Агропромстроя 
республики. Учитывая организаторские 
способности молодого специалиста, его 
выдвигали на руководящие должности 
– начальником ПМК-99 треста «Каббалк-
сельстрой», а затем начальником межхо-
зяйственного хозрасчётного строительного 
управления Агропромстроя республики. 
Анурби награждён Почётной грамотой 
Совета министров КБАССР, является по-
чётным строителем Агропромстроя РФ, 
он ветеран труда.

Ещё один представитель рода Табухо-
вых Мухамед Елканович после службы в 
армии в 1976 году начал работу на заводе 
СКЭП, а в 1977 году поступил в Ростовский 
электротехнический техникум. Мухамед 
Елканович с 1984-го по 1992 год работал в 
системе Агропромстроя республики, одно-
временно в 1985 году окончил Московский 
институт народного хозяйства им. Г.В. Пле- 
ханова. Впоследствии он возглавлял 
строительные фирмы в столице России, а 
в 1995 году был выдвинут на должность ге-
нерального директора ЗАО «Севзапстрой» 
в Москве. За достижения в строительстве 
значимых объектов столицы награждён 
медалью «В память 850-летия Москвы».

Общий стаж работы братьев Табуховых 
в сфере строительства составляет более 
150 лет.

Сегодня Ордашуко Табухов с благо-
дарностью вспоминает учителей, которые 
вложили в него знания. С особой теплотой 
говорит о своём первом руководителе 
Хазизе Бжедугове, а также Герое Социа-
листического Труда Магомеде Атабиеве.

– Невозможно забыть, с каким вни-
манием и чуткостью относился к нуж-
дам сельских строителей председатель 
колхоза имени Ленина с. Аргудан, Герой 
Социалистического Труда Камбулат Кицу-
евич Тарчоков, – рассказывает Ордашуко  
Герандукович.

 Продолжая повествование, он вспом-
нил, как однажды ему и его бригаде уда-
лось удивить самого Тарчокова:

– Чтобы завершить квартальный план, 

бригада осталась ночевать на объекте 
строительства и в шесть часов утра при-
ступила к работе. В этот момент предсе-
датель колхоза, объезжавший территорию, 
увидев в столь ранний час строителей за 
работой, был крайне удивлён и обрадован. 
Естественно, об этом случае вскоре узнало 
и районное руководство. В те годы первым 
секретарём Урванского райкома КПСС был 
Валерий Мухамедович Коков, который уже 
в молодые годы проявлял незаурядные 
организаторские способности. Как никто 
другой, он умел сплачивать людей и вести 
к высоким результатам, при этом не боясь 
новизны и передовых методов.

Глядя на фотографию В. Кокова в белой 
бурке, Ордашуко Табухов воодушевлённо 
делится воспоминаниями о том, как в 
конце 90-х годов Валерий Мухамедович 
впервые внёс идею возрождения Лескен-
ского района, которую обсудил на встрече 
со старейшинами села.

Размышляя о нынешнем времени, 
Ордашуко Герандукович высказал слова 
благодарности в адрес Главы республики 
Казбека Кокова за поступившие от него 
сердечные, тёплые поздравления в честь 
90-летия, за оказываемое внимание стар-
шему поколению, а также пожелал успехов 
в нелёгком и многогранном труде.

Основатель династии строителей счита-
ет свою жизнь счастливой. Все эти годы, 
разделяя радости и заботы, рука об руку с 
ним шла его верная супруга, хранительни-
ца семейного очага Клавдия Докшуковна 
Танашева, ушедшая из жизни в 2016 году. 
Вместе они воспитали достойных детей – 
дочерей Аксану и Арину, сына Аслангери, 
подаривших им девять внуков и пять 
правнуков. В 2009 году семье Ордашуко и 
Клавдии Табуховых была вручена медаль 
«За любовь и верность» – общественная 
награда, учреждённая организационным 
комитетом по проведению Всероссийского 
дня семьи, любви и верности.

В свои 90 лет Ордашуко Табухов не си-
дит на месте – участвует в общественной и 
культурной жизни Лескенского района, воз-
главляет Совет старейшин села Анзорей. 
Особой гордостью Ордашуко Герандукови-
ча является его детище – плодоносящий 
сад, где растут яблони, груши, абрикосы, 
персики, сливы, черешня, ежевика, ма-
лина. Дары своего сада щедро раздаёт 
многочисленным родственникам и сосе-
дям, что приносит ему огромную радость. 
Забота о саде помогает ему сохранить 
здоровье и хорошее настроение.

Личная история Ордашуко Герандукови-
ча – огромная трудовая школа и бесценный 
пример для подрастающих поколений 
умудрённого жизненным опытом человека.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

КАЗИЕВ Анатолий Бибертович
 На 67-м году жизни после 

непродолжительной болезни 
ушёл от нас замечательный, 
интеллигентный, честный и 
чистый человек, любимый и 
уважаемый всеми жителями 
района, коллегами, дру-
зьями, заместитель главы 
Черекского муниципального 
района – Казиев Анатолий 
Бибертович.

Казиев А.Б.  родился  
25 ноября 1953 года в  
г. Кызил-Кия  Ошской обла-
сти Киргизской ССР.

Трудовую деятельность 
начал в мае 1970 года уче-
ником моториста в про-
фессионально-дорожном 
участке-1551. С 1971-го по 
апрель 1972 года работал 
сборщиком мебельного 
цеха деревообрабатываю-
щего завода. С 1972-го по 
1974 год служил в рядах Со-
ветской армии. После демо-
билизации с 1974-го по 1976 
год работал ответственным 
секретарём районного от-
деления Всероссийского 
общества охраны природы. 
В 1977 году вступил в ряды 
КПСС и был переведён на 
партийную работу – заве-
дующим кабинетом полит-
просвещения парткома кол-
хоза «Советская Балкария», 
а затем в мае 1980 года 
инспектором Комитета на-
родного контроля. В августе 
1980 года избран первым 

секретарём Советского рай-
кома ВЛКСМ, в этой должно-
сти проработал до сентября 
1985 года. Без отрыва от 
производства окончил Кабар-
дино-Балкарский агромелио-
ративный институт по специ-
альности «зооинженер». В 
1987 году окончил Высшую 
партийную школу (Ростов-
на-Дону). С мая 1987-го по 
ноябрь 1991 года работал на 
различных руководящих пар-
тийных должностях в аппара-
те Кабардино-Балкарского 
обкома КПСС и Советском 
райкоме КПСС. В сентябре 
1991 года назначен главным 
специалистом Госкомиму-
щества КБР по Советскому 
району, а с сентября 1993 го- 
да – заместителем главы 
администрации Черекского 

района. В 1995 году избран 
на должность заместителя 
главы Черекского муници-
пального района, на которой 
неизменно проработал около 
25 лет и сполна проявил свои 
профессиональные и органи-
заторские способности.

Вся сознательная жизнь 
Казиева А.Б. прошла под 
знаком безупречного слу-
жения обществу. За период 
трудовой деятельности он 
неоднократно избирался в 
руководящие органы ВЛКСМ 
и КПСС, депутатом район-
ного совета местного само-
управления. 

За многолетний добросо-
вестный труд Казиев А.Б. на-
граждён Почётной грамотой 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики, Почётной грамотой 
Правительства Кабардино-
Балкарской Республики, По-
чётной грамотой Кабардино-
Балкарского обкома ВЛКСМ,  
отмечен Благодарностью 
Главы Кабардино-Балкар-
ской Республики, многочис-
ленными ведомственными 
наградами. 

Светлая память о Казиеве 
Анатолии Бибертовиче – Че-
ловеке с большой буквы, 
преданном друге и коллеге, 
навсегда останется в наших 
сердцах, сердцах всех тех, 
кто на протяжении долгих лет 
жил и работал с ним, дружил 
и никогда не жалел об этом.   

Совет местного самоуправления
и местная администрация Черекского муниципального района КБР

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР

осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов малого 
и среднего бизнеса  по вопросам их прав и законных интересов.
ОБРАЩАТЬСЯ: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22, 4-й этаж.

 Тел.: 40-20-48. KBR@ombudsmanbiz.ru
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В Казани в конце сентября на территории 
центра семьи «Казан» состоялся III фести-
валь культуры и искусств «Северный Кав-
каз: синтез мира, синтез искусств». В этом 
году его посетили  6500 человек. 

Северный Кавказ: синтез мира, синтез искусств  

Главным событием фес-
тиваля стал большой гала-
концерт ведущих артистов 
и творческих коллективов 
Северного Кавказа. За время 
фестиваля на сцене высту-
пили 195 артистов, победите-
лей региональных отбороч-
ных этапов, среди которых 
мужская хоровая капелла 
«ИЛЛИ», государственный 
ансамбль песни и танца «Да-
гестан», театр фольклор-
ного танца «Артхурон», ан-
самбль «Сунжа», артисты 
Государственной филармонии  
им. А. Хамхоева и многие 
другие. 

В рамках фестиваля перед 
зрителями выступили и арти-
сты Татарстана – государст- 
венный ансамбль Респуб-
лики Татарстан и ансамбль 
«Kavkaz style».

Богатство народных тан-
цев, самобытность песен-
ных мелодий, разнообразие 

музыкальных инструментов, 
поэзия в исполнении – всё 
это было представлено на 
одной сцене для того, чтобы 
познакомить жителей России 
с душой Северного Кавказа и 
показать, что в единстве на-
родов – сила нашей страны.

Танцоры и певцы, артисты и 
музыканты, а также творческие 
коллективы Северного Кавказа  
представили свои выступления 
в номинациях «Хореография», 
«Музыкальное исполнитель-
ское искусство», «Художест-
венное слово», «Вокальное 
искусство», «Видеоролик». В 
номинации «Вокальное ис-
кусство» призовое место до-
сталось  Малике Атабиевой . 

Ведущими концерта выс-
тупили народный артист Да-
гестана, заслуженный артист 
Чеченской Республики Ринат 
Каримов и Раяна Ахметзя-
нова. 

Параллельно с гала-кон-

цертом на фестивале ра-
ботали тематические раз-
влекательные площадки. 
В ремесленной зоне были 
представлены традиционные 

изделия народов Северного 
Кавказа: предметы гончар-
ного мастерства, игрушки, 
кованые изделия, националь-
ная одежда и украшения. На 

детской площадке юные 
гости фестиваля играли в 
традиционные игры кавказ-
ских народов вместе с ани-
маторами в национальных 
костюмах, участвовали в 
викторинах и конкурсах.

На стенде портала «Это  
Кавказ» можно было прой-
ти интерактивный квест на 
знание Северного Кавказа, 
победители награждались 
памятными подарками и 
сувенирами. В гастрозоне 
гости узнали секреты при-
готовления мясного пирога 
«фыдджин», тушёного мяса 
со специями и овощами 
«либже», национального 
сырного супа «мерезе» и 
многих других блюд нацио-
нальных кухонь. Республику 
Татарстан представляли 
кастыбы с различными на-
чинками. Мастер-классы 
проводили профессиональ-
ные повара.

Фестиваль организован 
Минэкономразвития России 
совместно с информацион-
ным агентством ТАСС при 
поддержке АО «Курорты 
Северного Кавказа», АО 
«Корпорация развития Се-
верного Кавказа», фонда 
«Посети Кавказ» и АО «Кав-
минкурортресурсы».

Подготовила 
Ольга КЕРТИЕВА

Федеральную государственную информационную 
систему Единый государственный реестр прав скоро 
переведут на облачные серверы. Эксперимент по пере-
воду государственных систем в «Облако» планируют 
завершить до конца 2022 года. 

Единая облачная платформа

Цифровые сервисы, которые ак-
тивно внедряются в государственное 
управление, переведут к концу 2022 го- 
да на облачные серверы, или на 
государственную единую облачную 
платформу. Эксперимент по её созда-
нию начался в августе прошлого года 
в рамках национальной программы 
«Цифровая экономика». 

Основная идея – связать сущест-
вующие государственные системы 
на «Облаке» таким образом, чтобы 
любые данные всегда были доступны. 
Частью государственной единой об-
лачной платформы станут удалённые 
рабочие места, система межведом-
ственного взаимодействия, единая 
система идентификации и аутенти-
фикации, с которой тесно связана 
работа единого портала госуслуг и 
другие системы. Это ускорит оказание 
услуг населению, повысит их качест-
во и снизит издержки. Облачная 
платформа позволит сэкономить на 
закупках компьютерной техники до  
10 процентов бюджетов всех уровней. 

Вместе с тем для функционирова-
ния такой системы необходима «фи-
зическая» инфраструктура – система 
центров обработки данных.

Центр обработки данных – это, по 
сути, здание, в котором расположены 
десятки и сотни серверных стоек, где 
хранится и обрабатывается информа-
ция, к которой пользователи имеют 
удалённый доступ. 

По задумке разработчиков экспери-
мента, для полноценного внедрения 
государственной единой облачной 
платформы к проекту должны под-
ключиться коммерческие компании 
на основе государственно-частного 
партнёрства. Эта идея не нова – так 
работают системы в США и Германии. 
Государству это поможет снизить 
расходы на создание собственной  
IT-инфраструктуры. 

Изначально задумывалось, что 
эксперимент по переходу завершится 
к концу 2020 года, однако Минцифры 
РФ решило продлить «тестирование» 
ещё на два года – проект постанов-
ления министерство подготовило в 
первой половине сентября. 

Основная причина – необходи-
мость расширить число участников 
эксперимента. Так, теперь к проекту 
присоединится Росстат. Цифровая 
аналитическая платформа, которой 
занимается служба статистики, объ-
единит в себе все статистические дан-
ные и станет важнейшей надстройкой 
государственной единой облачной 
системы. Это единое хранилище всех 
данных: предприятий, ЕГРН, ЗАГС, 
Минприроды и др., в том числе данных 
Росреестра.

Эксперимент  также позволит опре-
делить проблемные вопросы, которые 
надо будет решать в первую очередь. 

Подготовила 
Марина БИДЕНКО

 Хочу объединить две квартиры (одна под другой). 
Это будет перепланировка или реконструкция, если 
сюда войдут общедомовые коммуникации или по-
мещения, за счёт которых увеличится площадь квар-
тир? Какие правила должны при этом соблюдаться и 
как закон относится к подобным инициативам?

С согласия остальных

Юрисконсульт Надежда Назаро-
ва объясняет, что переустройство 
жилого помещения представляет 
собой установку, замену, перенос 
инженерных сетей, санитарно-техни-
ческого, электрического или другого 
оборудования, требующие внесения 
соответствующих изменений в техни-
ческий паспорт.

Перепланировка – это изменение 
конфигурации жилого помещения, 
также требующее внесения измене-
ний в техпаспорт.

Н. Назарова отмечает, что по-
добные действия проводятся по 
согласованию с органом местного 
самоуправления, на основании при-
нятого им решения и с соблюдением 
норм закона.

 Под реконструкцией, отмечает 
юрисконсульт, понимается измене-
ние параметров капитального объ-
екта – количество этажей, площади 
и объёма, надстройки, замена не-
сущих конструкций.

Разрешение на это выдаёт орган 
местного самоуправления. В данном 
случае при объединении двух квар-
тир в одну площадь станет больше и 
увеличится и этажность жилья, при-
надлежащего одному собственнику, 
а это уже реконструкция.

Надежда Назарова отмечает, что 
здесь юридически значимым и требу-
ющим доказывания является опреде-
ление способа изменения квартиры. 
То есть нужно будет установить что 

именно произошло – реконструкция, 
перепланировка или переустройство.  
Было ли у собственника разрешение 
на проведение этих работ? Имелось 
ли согласие всех собственников дома 
на включение в квартиру общего 
имущества? 

Это необходимо, так как общее 
имущество многоквартирного дома 
принадлежит всем жильцам на пра-
ве общей долевой собственности.

Объясняя, что именно имеется 
в виду под общим имуществом,  
Н. Назарова говорит, что это не части 
квартир, а помещения, предназна-
ченные для обслуживания более 
одного помещения в доме.

– В это понятие, – говорит На-
зарова, – входят лестница, лифты, 
лестничные площадки, технические 
этажи, подвалы с коммуникациями, 
чердаки, земля, на которой стоит 
дом, с элементами озеленения и 
благоустройства.

Юрисконсульт указывает, что 
уменьшение размера общего иму-
щества возможно только путём его 
реконструкции и с согласия всех 
собственников.

 – Если реконструкция или пере-
устройство невозможны без присо-
единения к ним общего имущества, 
– предупреждает Н. Назарова, – то 
на такую перепланировку должно 
быть получено согласие всех жиль-
цов дома. 

Ляна КЕШ

Следственными органами Следственного 
комитета Российской Федерации по КБР  воз-
буждено уголовное дело по факту  совершения   
преступления, предусмотренного ч.3 ст.30,  
ч.1 ст.105 УК РФ (покушение на убийство).  

По версии следствия,  26 сентября примерно 
в 22 часа на пешеходной зоне улицы Кабар-
динской в Нальчике мужчина нанёс несколько 

ударов ножом несовершеннолетней нальчанке 
2006 года рождения. Благодаря своевременно 
оказанной медицинской помощи умысел муж-
чины, направленный на убийство девушки, не 
был завершён по независящим от него обсто-
ятельствам.

Принятыми мерами подозреваемый был уста-
новлен и задержан. Им оказался местный житель 

1985 года рождения. Причиной своих действий 
мужчина назвал ранее произошедший конфликт 
между потерпевшей и его родственницей. По-
дозреваемому избрана мера пресечения в виде 
содержания под стражей.

 Расследование уголовного дела продолжается, 
сообщает старший помощник руководителя След-
ственного комитета РФ по КБР Мурат Багов.

«Мстителя» взяли под стражу

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №1» г.о. Нальчик 
выражает глубокие соболезнования участковой медсестре 
амбулатории с. Белая Речка БИТТИРОВОЙ (РАСУЛОВОЙ) 
Аминат Хамидовне по поводу смерти отца.

Количество абонентов ООО «Газпром межрегионгаз Нальчик», использующих дистан-
ционные сервисы для передачи показаний счётчиков газа и оплаты потреблённого газа, 
постоянно увеличивается. Для экономии времени и минимизации контактов гражданам 
удобнее воспользоваться дистанционными сервисами не выходя из дома.

Напоминаем, что узнать задолженность, произвести сверку оплаты и передать показания 
счётчика газа можно по телефону горячей линии 8-800-100-09-04 (звонок бесплатный), в 
«ЛК – Мой ГАЗ» на сайте общества www.mrgkbr.ru.

В соответствии с действующим законодательством РФ при отсутствии показаний приборов 
учёта газа начисление производится по нормативам потребления.

Произвести оплату за потреблённый природный газ можно любым удобным способом: через 
«ЛК – Мой ГАЗ» на сайте www.mrgkbr.ru, в мобильном приложении «Мой ГАЗ», в отделениях 
«Почты России», в мобильном приложении «Почта банк», в территориальных участках (або-
нентских пунктах) общества, в ООО «Межрегиональный платёжный центр», в ПАО «Сбербанк».

Обращаем внимание граждан, что при предоставлении им мер социальной поддержки 
по оплате жилья и коммунальных услуг услуги по газоснабжению оплачиваются в полном 
объёме. На основании переданных показаний приборов учёта газа и оплаченных квитан-
ций гражданам компенсируется часть оплаты. Для оформления субсидий необходимо 
обращаться в многофункциональные центры (МФЦ). Телефон горячей линии по вопросам 
оформления субсидии – 8-800-100-32-52.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ

ООО «Газпром межрегионгаз Нальчик»!

Вниманию 
абонентов

ООО «Газпром
межрегионгаз 

Нальчик»!
Напоминаем о необходи-

мости произвести поверку 
приборов учёта газа до кон-
ца 2020 года в случае, если 
срок очередной поверки 
наступил с 6.04.2020 г.

Информируем, что По-
становлением Правитель-
ства РФ от 2.04.2020 г. 
№424 «Об особенностях 
предоставления комму-
нальных услуг собственни-
кам и пользователям поме-
щений в многоквартирных 
домах и жилых домов» 
приборы учёта газа, срок 
очередной поверки кото-
рых наступил с 6.04.2020 г., 
признаются исправными 
до 1.01.2021 г.

В  с л у ч а е ,  е с л и  д о 
1.01.2021 г. такие приборы 
учёта газа не будут по-
верены в установленном 
порядке, с 1.01.2021 г. на-
числения за потреблённый 
природный газ будут про-
изводиться в соответствии 
с нормативами потребле-
ния газа.

Как быть, если у квартиры несколько 
собственников, но они по объективным 
причинам не могут жить вместе? Ответ на 
этот вопрос был получен в судебном по-
рядке по иску Раисы К. к Светлане З. об 
определении порядка пользования жи-
лым помещением и оплаты коммуналь-
ных платежей и услуг.

Сособственница

Раиса купила половину одно-
комнатной квартиры у бывшего 
мужа Светланы, кому после 
развода и раздела совместно 
нажитого имущества досталась 
одна вторая часть жилья. Новая 
совладелица просила суд опре-
делить размер ежемесячной 
компенсации за пользование 
частью принадлежащего ей 
имущества, так как Светлана 
жила в квартире одна, а согла-
шения об определении порядка 
пользования жильём сторонами 
достигнуто не было.

Решением суда первой ин-
станции в исковых требованиях 
было отказано. Апелляционным 
определением первоначальное 
решение отменено, и по делу 
принято новое, которым иско-
вые требования удовлетворены 
частично.

Квартира предоставлена в 
пользование Светлане, в пользу 
Раисы назначена  компенсация  
в размере 11,5 тысячи рублей.

Содержание и ремонт по-
мещения, коммунальные ус-
луги (отопление, капитальный 
ремонт) оплачивает каждая из 
сторон по одной второй доли; 
электричество, водоотведение, 
водопотребление оплачивает 
Светлана.

При этом суд указал, что ре-
шение служит основанием для 
выдачи обеим женщинам от-
дельных платёжных документов.

В кассационной жалобе 
Светлана ставила вопрос об 
отмене вынесенного судебного 
постановления как незаконного, 
ссылаясь на завышенные раз-
меры  компенсации, учитывая, 

что размер её пенсии не превы-
шает 12 700 рублей. Проверив 
материалы дела, обсудив доводы 
жалобы, кассационная судебная 
инстанция нашла, что имеются 
основания для отмены решения 
апелляционного суда, так как в 
нём допущены существенные 
нарушения норм материального 
и процессуального права, кото-
рые повлияли на исход дела, и 
без устранения которых невоз-
можны восстановление и защита 
охраняемых законом публичных 
интересов (ст. 387 ГПК РФ).

Президиум ВС КБР указывал, 
что спорная квартира состоит 
из одной комнаты площадью 
в 21 кв. м, а общая площадь –  
40 кв. м, собственником поло-
вины является Светлана, право 
собственности зарегистрирова-
но в 2006 году. Раиса является 
собственником одной второй 
доли на основании договора 
купли-продажи от 2017 г. Пер-
вая хозяйка зарегистрирована 
в квартире, проживает в ней 
постоянно, вторая не зарегистри-
рована  и тут не проживает. По 
данным психоневрологического 
диспансера, Светлана является 
инвалидом третьей  группы и 
страдает психическим заболе-
ванием, входящим в перечень 
хронических, при которых невоз-
можно совместное проживание 
граждан в одной квартире.

Давая оценку решению суда 
первой инстанции, президи-
ум ВС КБР отмечал, что оно  
обосновано тем, что истцом не 
представлены доказательства, 
свидетельствующие о невозмож-
ности пользоваться половиной 

квартиры, а также  о чинении от-
ветчицей препятствий в пользова-
нии имуществом, потому просьба 
о взыскании компенсации не была 
удовлетворена.

Относительно требований об 
определении порядка пользова-
ния долей в оплате за жилое по-
мещение и коммунальные услуги 
суд указал, что они не подлежат 
удовлетворению, поскольку истец 
требование о вселении не заяв-
ляла, а оплата за коммунальные 
услуги между собственниками 
ранее уже была разделена.

Отменяя данное решение, 
апелляционный суд руководство-
вался положениями п.2 ст. 247 
ГК РФ, указывая что истец не 
имеет возможности пользоваться 
спорной квартирой, поскольку она 
однокомнатная, стороны членами 
одной семьи не являются, Свет-
лана страдает заболеванием, 
препятствующим проживанию с 
ней в одном жилом помещении. 
Она пользуется всей квартирой, в 
том числе и той её частью, которая 
приходится на долю истицы.

 Президиум ВС КБР  указывал, 
что размер ежемесячной ком-
пенсации в 11 500 руб. определён 
судом апелляционной инстанции 
исходя из заключения эксперта, 
с чем нельзя согласиться, так как 
не было учтено, что, приобретая  в 
2017 году половину квартиры, Ра-
иса должна была предвидеть, что 
право проживания в однокомнат-
ной спорной квартире не может 
быть ею реализовано. Оценке 
подлежала  стоимость платы за 
пользование одной второй доли, 
при этом обременённой правами 
проживающего в ней сособствен-
ника, что не было учтено судом 
апелляционной инстанции и при-
вело к  неправильному решению.

Президиум ВС КБР определил: 
апелляционное определение от-
менить как не соответствующее 
закону. При  новом рассмотрении 
дела размер компенсации, кото-
рую должна ежемесячно платить 
Светлана, снизили до 4,5 тысячи 
рублей.
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